

MODERASI KERUKUNAN UMAT BERAGAMA DALAM MEWUJUDKAN HARMONI KERUKUNAN BERAGAMA DI INDONESIA PADA SERIAL KONTEN LOG IN PADA CHANNEL YOUTUBE DEDDY COUBUZIER

Mahdi Hidayatullah, Kania Husna, Ghina Sofia Mahfuzah
Universitas Lambung Mangkurat, Universitas Islam Negeri Antasari
yusufgib10@gmail.com, kaniabusna4@gmail.com, ghinasofiamahfuzah@gmail.com

Abstrak

Penelitian ini membahas tentang moderasi kerukunan umat beragama dalam mewujudkan harmoni kerukunan beragama di Indonesia pada serial konten log in pada channel youtube Deddy Coubuzier. Tujuan utama dari penelitian ini adalah untuk mengetahui bagaimana kerukunan umat beragama. Metode penelitian ini melibatkan analisis kualitatif analisis konten terhadap materi moderasi kerukunan umat beragama yang diadakan oleh Deddy Coubuzier dalam serial konten log in, termasuk konten, pendekatan, dan pandangan yang disampaikan. Hasil penelitian menunjukkan bahwa dengan adanya sikap moderat yang digalakan oleh masyarakat Indonesia maka segala perbedaan dalam beragama tak akan menjadi hambatan untuk mengutamakan persaudaraan dalam kemanusiaan. Hadirnya serial konten login yang dibawakan oleh Habib Ja'far dan Onad menjadi penyejuk pandangan bahwa indahnya kehidupan manusia dalam perbedaan beragama. Oleh karena itu diperlukan peranan dari berbagai pihak terutama pemerintah, para pemuka agama dan aktivis masyarakat untuk terus memberikan pemahaman pentingnya menghargai perbedaan beragama.

Kata Kunci: *Moderasi Kerukunan Umat Beragama; Harmoni Kerukunan Beragama; Serial Konten Log In*

Abstrack

This research discusses the moderation of religious harmony in realizing religious harmony in Indonesia in the log in content series on Deddy Coubuzier's youtube channel. The main purpose of this research is to find out how religious harmony. This research method involves a qualitative analysis of content analysis of the religious harmony moderation material held by Deddy Coubuzier in the log in content series, including the content, approach, and views conveyed. The results show that with the moderate attitude promoted by the Indonesian people, all differences in religion will not be an obstacle to prioritizing brotherhood in humanity. The presence of the login content series hosted by Habib Ja'far and Onad is a refreshing sight that the beauty of human life in religious differences. Therefore, the role of various parties is needed, especially the government, religious leaders and community activists to continue to provide an understanding of the importance of respecting religious differences.

Keywords: *Moderation of Religious Harmony; Harmony of Religious Harmony; Serial Content Log In*

Pendahuluan

Dizaman sekarang kerukunan antar umat beragama merupakan hal yang sangat penting, karena negara Indonesia memiliki beragam agama yang dianut oleh penduduknya, seperti Islam, Kristen, Katolik, Hindu, dan Budha. (Pati, n.d.) Selain itu kerukunan umat beragama dapat menciptakan hubungan yang harmonis antar umat beragama yang dilandasi toleransi, saling pengertian, dan saling menghormati. (Sekolah Pascasarjana | MERAWAT KERUKUNAN UMAT BERAGAMA, n.d.)

Sekarang kita sudah tidak asing lagi dengan istilah media sosial, media sosial merupakan sebuah platform online yang memungkinkan pengguna untuk berinteraksi, berkomunikasi, dan

bersosialisasi tanpa terhalang oleh ruang dan waktu. (Yusuf et al., 2023, p. 6) Di Indonesia, hampir semua kalangan dan usia menggunakan media sosial sebagai salah satu sarana untuk memperoleh dan menyampaikan informasi ke publik. (Yusuf et al., 2023, p. 140) Karena mudahnya mendapatkan informasi itu menyebabkan mudah terjebaknya masyarakat pada berita hoax. Berita hoax dapat menimbulkan keresahan dan bahkan dapat berakibat pada perpecahan suatu bangsa dan umat beragama. (KOMINFO, n.d.)

Solusi dari masalah tersebut media sosial harus memberikan dampak positif yaitu sebagai sarana informasi edukatif dan juga kampanye terkait kerukunan umat beragama. Maka hadirilah konten serial log in pada channel youtube Daddy Coubuzier sebagai wadah untuk saling belajar toleransi antar umat beragama. Penelitian terdahulu yang terkait yaitu login di close the door : dakwah digital Habib Ja'far pada generasi z. Penelitian ini bertujuan untuk menggali lebih dalam tentang bagaimana moderasi kerukunan umat beragama dalam mewujudkan harmoni kerukunan beragama di Indonesia pada serial konten log in pada channel youtube deddy coubuzier

Metode Penelitian

Metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah penelitian kualitatif analisis konten. Tujuan penelitian ini adalah untuk menganalisis Moderasi kerukunan umat beragama dalam mewujudkan harmoni kerukunan beragama di Indonesia pada serial konten log in pada channel youtube deddy coubuzier . Sumber data yang digunakan adalah video-video yang diunggah pada konten log in oleh Deddy Courbuzier di Channel YouTube pribadinya. Data akan dikumpulkan dengan cara mengunduh video serial konten log in dari episode 1-30 dari channel youtube Deddy Courbuzier. Setiap video akan diberi label dengan episode/judul, nama bintang tamu, pembahasan, simpulan, tanggal post, viewer, dan komen. Analisis data akan dilakukan dengan metode analisis konten. Ini mencakup langkah-langkah berikut: Mengidentifikasi pola-pola dalam pesan yang disampaikan oleh Habib Ja'far, Onad, dan para bintang tamu. Mengelompokkan tema-tema yang sering muncul dalam video, Menganalisis bagaimana Habib Ja'far, Onad, dan para bintang tamu mengkomunikasikan moderasi kerukunan umat beragama dalam mewujudkan harmoni kerukunan beragama di Indonesia kepada audiensnya.

Pembahasan

A. Sosial media youtube

Abad 21 adalah masa revolusi 4.0. yang mana kemajuan teknologi semakin besar. Hal ini diperjelas dengan meningkatnya jumlah pengguna media sosial. Negara indonesia dengan jumlah masyarakat yang sangat banyak tentunya juga menjadikan masyarakatnya ikut menggunakan internet, berdasarkan hasil survei Asosiasi Penyelenggara Jasa Internet Indonesia (APJII), jumlah pengguna internet di Indonesia mencapai 215,63 juta orang pada periode 2022-2023. Jumlah ini mengalami peningkatan 2,67% jika dibandingkan dengan periode sebelumnya yang sebanyak 210,03 juta. Lanjutnya arus perkembangan teknologi informasi dan komunikasi yang semakin bervariasi baik dari segi bentuk sampai berbagai fungsinya seperti halnya smartphone menjadi lebih menarik dan mudah untuk segala urusan manusia.

Salah satu fitur menarik yang ada di dalam smartphone adalah aplikasi youtube. Aplikasi Youtuber merupakan software atau alat terapan yang menghadirkan berbagai konten video seperti berita, pendidikan, hiburan, komedi dan lain-lainnya, selain itu pelayanan yang disediakan oleh google dalam memfasilitasi penggunaannya untuk meng-upload video dapat diakses oleh pengguna yang lain kapan pun dan dimana pun berada secara gratis. Menurut Rahmatullah dkk (2020) mengatakan bahwa aplikasi Youtuber biasanya digunakan untuk mengakses konten mulai dari vlog, prank, game, musik, teen live, parodi, vine, review, rekomendasi, film, dubbing, menggambar, family, how to, kartun dll.

Pada dasarnya fungsi youtube dapat menjalin interaksi dan komunikasi yang kuat antar pengguna yang mana hal ini dapat dilihat dalam channel youtube Deddy Corbuzier. Berdasarkan

data dari detik.com tercatat bahwa hingga bulan Juni 2023 bahwa chanel Youtube deddy corbuzier menempati uruta ketiga dari youtuber dengan jumlah penghasilan terbanyak di Indonesia, channel nya tersebut memiliki total subscriber sebanyak 20,5 juta, ia sendiri sudah mengunggah sebanyak 1.343 video dengan total view 4,89 miliar. Dalam video-video yang diunggah melalui channel youtube Deddy Corbuzier. Banyak sekali para netizen yang mengungkapkan pendapat mereka dengan bervariasi reaksi sehingga mencuri perhatian publik untuk menonton channel tersebut.

B. Serial Konten Log In

Awal ramadhan tahun 2023, akun youtube Deddy Corbuzier mengunggah konten baru yang diberi nama Login, konten itu dibawakan oleh Habib Ja'far Onad. Konten log ini adalah konten yang didalamnya Onadio Leonardi akan menanyakan seputar agama islam lalu kemudian Habib Husein Ja'far al-Hadar akan menjawabnya selama 30 hari di bulan ramadhan. Hadirnya konten login ini menuai komentar dan tanggapan positif dari penontonnya. Namun, ada saja pertanyaan yang menunjukan kepada Deddy Corbuzier terkait konten log in. Pertanyaan itu mengenai apa sebenarnya tujuan konten Login itu, apakah untuk mengislamisasi orang lain dan menunjukan bahwa agama islam adalah agama yang paling benar dan sebagainya. Tak ambil diam Deddy Corbuzier pun menjawabnya dalam video Log in episode 9 yang diunggah pada hari Jum'at 31 Maret 2023. Dia menjawab bahwa konten login mungkin memang untuk mengislamkan, tetapi tidak di maksudkan untuk mengislamkan Onad. Kata Dedy Corbuxier "Gue kali ini ngomong jujur ya, apakah tujuan acara ini adalah untuk membuat orang menjadi islam, ya jujur ya, tapi bukan elu". Disisi lain, habib ja'far juga menambahkan bahwa dia sendiri pun juga tidak akan mau ada di konten log in jika tujuannya adalah untuk mengislamkan.

Banyak para pemuka agama yang hadir menjadi bintang tamu di dalam serial log in ini. Tentu hadirnya para pemuka agama ini menunjukkan keberagaman beragama di indonesia itu tidak menjadikan berpecah belah justru menunjukkan bahwa indonesia adalah negara yang damai dan rukun dalam beragama.

Secara garis besar konten Login di isi oleh Onad sebagai host dan Habib Ja'far sebagai narasumber yang menjawab pertanyaan dari Onad. Habib Husein Ja'far al-Hadar lahir di kota Bondowoso, Jawa Timur, 21 Juni 1988. Ia pernah menempuh pendidikan pesantren di bangil, pasuruan Jawa Timur yang kemudian melanjutkan pendidikan di perguruan Tinggi UIN Syarif Hidayatullah Jakarta mengambil jurusan Akidah dan Filsafat Islam lalu melanjutkan pendiidkan magisternya di jurusan Tafsir Hadis. Habib Husein menempuh jalan dakwah dengan memanfaatkan media sosial sebagai sarana menyampaikan pesan-pesan islami hal ini dikarenakan unruk menghadirkan pilihan baru di tengah maraknya konten-konten negatif yang dapat merusak diri para pemuda khususnya. Karena tujuan utamanya adalah mengajak anak-anak muda yang dekat dengan dunia digital. Maka Habib Husein Ja'far menempuh berdakwah melalui media sosial.

Sedangkan partner Habib Ja'far di konten Login ini adalah Leonardo Arya yang dikenal sebagai Onadio Leonardo akrab onad lahir 4 Januari 1990 adalah seorang musisi, aktor dan presenter Indonesia. Ia merupakan mantan vokalis dan basis grup musik LYON. Onad merupakan penganut agama Katolik. Onad menikahi Beby Prisilia Gustiansyah pada tanggal 29 Juni 2019. Dalam prosesi pernikahan, Beby tetap menganut agama islam dan membuat mereka harus melaksanakan pernikahan di gereja katolik. Pada pernikahan tersebut, orang tua beby pun juga tetap menyaksikan. Mereka dikaruniai anak pertama yang berjenis kelamin laki-laki yang bernama Juan Gianluca Leonardo Arya pada tanggal 26 September 2019.

Epsode 13 login menghadirkan pemuka agama kristen yakni pendeta Yeri. Didalam konten ini Habib ja'far (Islam), Onad (Khatolik), dan Pendeta Yeri (Kristen) memberikan pandangannya masing-masing sesuai dengan agama yang mereka anut yakni mengenai makna puasa. Dalam agama islam puasa diartikan sebagai sekolah bagi umat muslim yang mana dalam satu bulan penuh umat muslim dididik untuk menjauhi segala hal yang dilarang dan yang disukai agar

menjadi manusia yang bertakwa. Menurut agama khatolik puasa memiliki makna untuk menahan diri dari segala hal yang disukai. Sedangkan menurut agama Kristen puasa merupakan perbaikan diri untuk menjadi pribadi yang lebih baik.

Episode 15 mengundang bhante (budha) yang mana disini mereka membahas bagaimana cara masuk ke dalam agama budha. Bhante menjelaskan bahwa manusia itu harus seperti lilin walaupun habis terbakar ia tetap menerangi, bagi agama budha tidak perlu banyak orang tapi perlu kualitas orang, perlu kesadaran

Episode 17 menjelaskan bahwa Dalam agama katolik mereka menggambarkan yesus sesuai ras dan itu diperbolehkan dlm agama mereka. Hal tersebut menggambarkan sesuai kenyamanan dan kedekatan contohnya yesus digambarkan menggunakan baju adat jawa, dan lain-lain. Namun di islam, rasulullah tidak digambarkan seperti itu, takutnya terjadi perdebatan sehingga sakralitasnya menjadi turun.

Episode 21 ini login mengundang Boris Bokir(kristen) yang mana ia menggunakan Gamis muslim. Didalamnya disinggung tentang berpakaian dalam islam, yang mana islam mengharuskan penganutnya untuk menutup aurat sesuai dengan batasan yang telah diatur dalam islam.

Episode 26 Keimanan itu bukan dari kamu menutup diri dari orang yang berbeda agama atau kepercayaan, tapi kamu membuka diri dan mengetahui agama lain dan tetap memilih agamamu. 7 Sakramen dalam katolik yaitu Sakramen Baptis, Sakramen Ekaristi, Sakramen Krisma, Sakramen Tobat, Sakramen Perkawinan, Sakramen Pengurapan Orang Sakit, dan Sakramen Imam.

Episode 28 Dosa besar dalam agama hindu adalah membunuh atau bunuh diri. Selain itu, Ada 4 catur warna dalam agama hindu Brahmana Warna, Ksatria Warna, Waisya Warna, dan Sudra Warna.

Episode 29 Agama Konghucu hadir melalui jalur perdagangan orang-orang cina. Selain itu Agama kung hucu tidak hanya orang cina, tetapi banyak dari berbagai suku di Indonesia. Ada 5 Ajaran utama kung hucu yaitu yen, li, yi, chih, dan hsih. Dalam agama Konghucu ada puasa yaitu untuk menyucikan diri dan mengendalikan perilaku. Perbuatan baik akan mendapatkan berkah dan jika berbuat buruk akan mendapatkan petaka. Dosa besar dalam agama konghucu adalah bakti.

C. Moderasi Kerukunan Umat Beragama Dalam Mewujudkan Harmoni Kerukunan Beragama Di Indonesia

Indonesia sebagai negara yang jumlah penduduk muslim terbesar sering kali disebut sebagai negara islam yang demokratis dan moderat. Negara Indonesia dibangun berdasarkan nilai luhur pancasila yang mempunyai wajah pluralis dan toleransi keagamaan yang tinggi. Pasca Reformasi, tren konservatisme agama di indonesia teruslah meningkat terlebih-lebih di ruang digital. Hasil penelitian yang dipublikasikan dalam laporan Media and Religious Trend in Indonesia pada November 2020 yang lalu menunjukkan bahwa konservatisme yang mendominasi adalah narasi keagamaan di media sosial, terhitung dengan persentase (67,2%), diikuti moderat (22,2%), liberal (6,1%) dan Islamis (4,5%). Sejak dari tahun 2009-2019, penggunaan hastag konservatif sudahlah sangat populer.

Dalam kampanye moderasi beragama penggunaan media sosial memiliki pengaruh yang sangat kuat. Menurut Natalie Stroud mengemukakan bahwa peran media yaitu, untuk mengambil alih perhatian dari para pengguna yang menggunakan media sosial lewat konten-konten yang telah dibagikan dalam media sosial. Di bawah pengaruhnya, media sosial dikenal sebagai penggerak gerakan atau kekuatan rakyat. Media sosial memiliki peran penting dalam menarik pendukung melalui berbagai rilis informasi. Berdasarkan hal ini lah, media sosial dapat dimanfaatkan sebagai media kampanye untuk moderasi beragama karena pengaruhnya yang dapat mengambil perhatian dari penggunaan media sosial melalui konten-konten yang dapat dibuat dan dibagikan sebagai pendorong pergerakan atau people power sehingga nantinya diharapkan dapat mengubah sikap dan perilaku masyarakat untuk saling menghormati dan bisa menerima perbedaan dalam keberagaman sesuai dengan konteks moderasi beragama.

Secara teori, toleransi seutuhnya diwajibkan dalam islam kepada antar sesama umat beragama. Islam secara pengertian adalah “Kedamaian”, “Selamat” dan “menyerahkan diri”. Pemaknaan islam yang sering kali dirumuskan dengan istilah “Islam agama rahmatan lil’alamin” (rahmat bagi seluruh alam). Ini menunjukkan bahwa islam bukan justru menghapus semua agama yang sudah ada. Islam justru menawarkan dialog dan toleransi sebagai bentuk untuk saling menghormati. Islam menyadari bahwa keberagaman umat manusia dalam beragama dan keyakinan adalah kehendak Allah, karena itu tak mungkin disamakan. Hal ini tercantum dalam al-Qur’an surah al-Maidah: 49.

وَأَن اِحْكُم بَيْنَهُم بِمَا أَنزَلَ اللَّهُ وَلَا تَتَّبِعْ أَهْوَاءَهُمْ وَاحْذَرْهُمْ أَن يَفْتِنُوكَ عَن بَعْضِ مَا أَنزَلَ اللَّهُ إِلَيْكَ فَإِن تَوَلَّوْا فَاعْلَمُوا أَنَّمَا يُرِيدُ اللَّهُ أَن يُصِيبَهُم بِبَعْضِ ذُنُوبِهِمْ وَإِن كَثِيرًا مِّنَ النَّاسِ لَفَاسِقُونَ

Artinya : *Hendaklah engkau memutuskan (urusan) di antara mereka menurut aturan yang diturunkan Allah dan janganlah engkau mengikuti hawa nafsu mereka. Waspadailah mereka agar mereka tidak dapat memperdayakan engkau untuk meninggalkan sebagian apa yang telah diturunkan Allah kepadamu. Jika mereka berpaling (dari hukum yang telah diturunkan Allah), ketahuilah bahwa sesungguhnya Allah berkehendak menimpakan musibah kepada mereka disebabkan sebagian dosa-dosa mereka. Sesungguhnya banyak dari manusia adalah orang-orang yang fasik.*

Selain itu di dalam surah Ali-Imran ayat 64, Allah Swt berfirman Aya di atas menunjukkan bahwa islam mencoba mengajak umat beragam agar lebih menekankan persamaan dan menghindari perbedaan demi merengkuh rasa saling menghormati dan menghargai. Ayat itu juga memerintahkan agar bersama-sama menjunjung tinggi tauhid, yakni tidak menyekutukan Allah dengan apapun. Berdasarkan hal di ats sudah sangat jelas bahwa islam menyuguhkan suatu konsep toleransi antar-umat beragama yang didasari oleh kepentingan yang sama, yaitu kedamaian umat manusia.

Indonesia sebagai negara majemuk dari berbagai segi kehidupan seperti suku bangsa, budaya, dan agama tentu memerlukan strategi agar menciptakan dan memelihara suasana kebebasan beragama dan kerukunan seluruh umat beragama khususnya di Indonesia, hal demikian tersebut amatlah penting dilakukan agar terwujudnya masyarakat indonesia yang sejahtera, damai. Aman, bersatu dan tentram. Moderasi dalam kerukunan beragama mestilah dilakukan, karena dengan demikian akan terwujudlah kerukunan umat natar agama atau kepercayaan. Untuk mengatus situasi keagamaan di Indonesia yang beragama, kita membutuhkan visi serta solusi yang dapat menciptakan kedamaian da kerukunan dalam menjalankan kehidupan keagamaan, yakni dengan mengimplementasikan moderasi beragama untuk saling menghargai setiap paham keagamaan, serta tidak terjebak pada sikap radikalisme, ekstemisme dan intolarisme.

Konten login yang ada dalam channel Youtube Dedy Corbuzier juga merupakan salah satu bentuk moderasi kerukunan umat beragama yang dibungkus dalam bentuk konten yang sangat sesuai dengan perkembangan zaman terutama bagi anak muda agar tidak mudah terpengaruh oleh paham-paham intoleransi. Jika diperhatikan, tergambar indah di didalam podcast itu bahwa agama bukan menjadi penghalang dalam persaudaraan umat beragama, khususnya di negara Indonesia yang memiliki berbagai macam agama dan kepercayaan. Justru dengan adanya perbedaan beragama dapat memberikan ruang bagi kita untuk saling bekerja sama dan bertukar pikiran terhadap hal-hal yang bernilai kebaikan, karena pada dasarnya setiap agama selalu mengajarkan nilai-nilai kebaikan.

Penutup

Dengan adanya sikap moderat yang digalakan oleh masyarakat Indonesia maka segala perbedaan dalam beragama tak akan menjadi hambatan untun mengutamakan persaudaraan dalam kemanusiaan. Hadirnya serial konten login yang dibawakan oleh Habib Ja’far dan Onad menjadi penyejuk pandangan bahwa indahnya kehidupan manusia dalam perbedaan beragama. Oleh karena itu diperlukan peranan dari berbagai pihak terutama pemerintah, para pemuka agama dan aktivis masyarakat untuk terus memberikan pemahaman pentingnya menghargai

perbedaan beragama.

Daftar Pustaka

- KOMINFO, P. (n.d.). *Cara Cerdas Mencegah Penyebaran Hoaks di Medsos*. Website Resmi Kementerian Komunikasi Dan Informatika RI. Retrieved September 5, 2023, from http://content/detail/11347/cara-cerdas-mencegah-penyebaran-hoaks-di-medsos/0/sorotan_media
- Pati, W. R. P. K. (n.d.). *Pentingnya Kerukunan Umat Beragama di Indonesia | Website Resmi Pemerintah Kabupaten Pati*. Retrieved September 5, 2023, from <https://www.patikab.go.id/v2/id/2011/02/11/pentingnya-kerukunan-umat-beragama-di-indonesia/>
- Sekolah Pascasarjana | MERAWAT KERUKUNAN UMAT BERAGAMA*. (n.d.). Retrieved September 5, 2023, from <http://graduate.uinjkt.ac.id/?p=17323>
- Yusuf, F., Rahman, H., Rahmi, S., & Lismayani, A. (2023). PEMANFAATAN MEDIA SOSIAL SEBAGAI SARANA KOMUNIKASI, INFORMASI, DAN DOKUMENTASI: PENDIDIKAN DI MAJELIS TAKLIM ANNURSEJAHTERA. *Jurnal Hasil-Hasil Pengabdian Dan Pemberdayaan Masyarakat*, 2(1), Article 1.